

## **Нацистская оккупационная политика и ее последствия для экономической инфраструктуры и социальной сферы Полоцка (1941–1944 гг.)**

**Огородников А.А.**

*Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова», Витебск*

*Акцент государственной политики Республики Беларусь на установлении исторической правды о событиях Великой Отечественной войны актуализирует изучение периода нацистской оккупации Полоцка (с 16 июля 1941 года по 4 июля 1944 года) и ее последствий для экономической инфраструктуры и социальной сферы города, ставшего местом практической реализации нацистского «нового порядка».*

*Цель статьи – проанализировать содержание нацистской оккупационной политики и ее последствия для экономической инфраструктуры и социальной сферы Полоцка.*

***Материал и методы.** Источниками для работы послужили архивные материалы Зонального государственного архива Полоцка, Государственного архива Витебской области, Национального архива Республики Беларусь, историко-документальная хроника Полоцка и научные статьи. Исследование проблемы проведено в соответствии с основными методами исторической науки: историко-генетическим, историко-типологическим, историко-системным, дескриптивным, диахроническим.*

***Результаты и их обсуждение.** Определяется материальный урон городскому хозяйству и жилищному фонду, системе здравоохранения, образованию и культуре, промышленности Полоцка, отмечается резкое сокращение численности городского населения Полоцка в период нацистской оккупации.*

***Заключение.** Нацистская оккупация Полоцка явилась практической реализацией в городе «нового порядка», а установленный в Полоцке режим эксплуатации материальных и людских ресурсов, террора и геноцида раскрыл всю человеконенавистническую сущность идеологии и практики нацизма.*

***Ключевые слова:** Полоцк, нацистская оккупационная политика, экономическая инфраструктура, социальная сфера, «новый порядок», геноцид.*

## **Nazi Occupational Policy and its Consequences for the Economic Infrastructure and Social Sphere of Polotsk (1941 – 1944)**

**A.A. Ogorodnikov**

*Educational Establishment “Vitebsk State P.M. Masherov University”*

*The accent of the policy of the Republic of Belarus on establishing the historical truth about the events of the Great Patriotic War actualizes the study of the period of the Nazi occupation of Polotsk (from July 16, 1941 to July 4, 1944) and its consequences for the economic infrastructure and social sphere of the town, which became the place of practical realization of the Nazi «new order».*

*The purpose of the research is to analyze the content of the Nazi occupational policy and its consequences for the economic infrastructure and social sphere of Polotsk.*

***Material and methods.** The archival materials of the Zonal State Archive of Polotsk, the State Archive of Vitebsk Region, the National Archives of the Republic of Belarus, as well as published scientific researches, historical essays and historical and documentary chronicles of Polotsk served as sources for the work. The study of the problem is conducted in accordance with the*

*basic methods of historical science (historical-genetic, historical-typological, historical-systemic, descriptive, and diachronic).*

***Findings and their discussions.*** *The material damage to the town economy and housing fund, the healthcare system, education and culture, Polotsk industry is considered. A sharp decrease in the urban population of Polotsk during the Nazi occupation is pointed out.*

***Conclusion.*** *It is concluded that the Nazi occupation of Polotsk was practical implementation of the «new order» in the town. The exploitation regime of material and human resources, terror and genocide established in Polotsk revealed the entire misanthropic nature of the ideology and practice of Nazism.*

***Key words:*** *Polotsk, Nazi occupational policy, economic infrastructure, social sphere, «new order», genocide.*